

UAB

Universitat Autònoma de Barcelona

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología

Trabajo de Fin de Grado

Resumen ejecutivo

**Luces y sombras de Dubái: Desigualdad económica y
movimientos sociales en el corazón del desarrollo**

Autor: Isaac Mayo Torán

Tutor: Ferran Izquierdo Brichs

20 de mayo 2024

Grado en Ciencias Políticas y Gestión Pública

Resumen Ejecutivo:

La desigualdad económica en Dubái ha surgido como un fenómeno de importancia crucial, dado el rápido ascenso de la ciudad como centro económico global. A pesar del notable desarrollo, caracterizado por la diversificación económica y el florecimiento de sectores como el turismo y las finanzas, este crecimiento ha generado disparidades significativas en los ingresos y las oportunidades económicas entre diferentes estratos sociales. Estas disparidades plantean desafíos importantes tanto a nivel social como económico, que merecen una exploración detallada y un abordaje efectivo.

La presente investigación se justifica por su relevancia para comprender cómo el crecimiento económico puede influir en la distribución de la riqueza y los ingresos en Dubái. Además, busca identificar iniciativas locales y evaluar políticas dirigidas a abordar este problema, con el objetivo de conocer mejor la realidad de una sociedad que se presenta al mundo como la cuna del desarrollo. Para lograr estos objetivos, se empleará una metodología interdisciplinaria que combina análisis de datos cuantitativos y cualitativos. Esto incluirá la revisión exhaustiva de estadísticas, literatura académica y políticas gubernamentales relacionadas con la desigualdad económica en Dubái y una entrevista realizada a una persona con estrecha relación con la ciudad.

El marco teórico de esta investigación se basa en diversas corrientes de pensamiento para analizar la compleja dinámica de la desigualdad económica en Dubái y su relación con la gobernanza, la migración laboral y el neoliberalismo. Se reconoce que el ascenso de Dubái como centro económico global se atribuye a su posición estratégica en la región y al liderazgo visionario de figuras clave que diversificaron la economía, sin embargo, también se examinan críticamente los desafíos y repercusiones de este proceso de desarrollo.

Conceptos teóricos de obras como "*Poder y regímenes en el mundo árabe contemporáneo*", donde destacaremos el capítulo "*La sociología del poder en el mundo árabe contemporáneo*" de Ferran Izquierdo Brichs y Athina Kemou, ofrecen perspectivas valiosas sobre las dificultades de la transición democrática en el mundo árabe, permitiendo comprender mejor el contexto político y social en el que se desarrolla la economía dubaití. Asimismo, se considera fundamental analizar la dependencia de mano de obra migrante regulada por el sistema kafala y las políticas neoliberales, que influyen

significativamente en la estructura socioeconómica y en la distribución de la riqueza en la ciudad.

El análisis de la desigualdad económica en Dubái revela una interacción compleja de factores que van más allá de simples métricas como el índice de Gini (Sen, 1983). Se reconoce que la diversidad laboral, especialmente con trabajadores migrantes, ha ampliado las disparidades salariales, agravadas por políticas pro-negocios que pueden beneficiar a ciertos sectores de la población mientras excluyen a otros (Miniaoui, 2020). La pandemia de COVID-19 ha exacerbado estas brechas, evidenciando aún más la segregación espacial y las desigualdades subyacentes en la sociedad dubaití (Pantelick, 2022).

A pesar del impresionante crecimiento económico, persisten desafíos importantes en términos de desigualdad de género, acceso a viviendas asequibles y segregación residencial. Esto demanda políticas de inclusión social y equidad en el acceso a recursos y oportunidades, así como la promoción de la diversidad cultural y el respeto por los derechos humanos.

En conclusión, se subraya la necesidad de abordar la compleja relación entre las élites económicas y los movimientos sociales en Dubái, influenciada por desequilibrios salariales y una estructura laboral diversa. Si bien el enfoque pro-negocios ha estimulado el crecimiento económico, también ha ampliado las brechas entre estratos socioeconómicos, generando una activa búsqueda de reformas por parte de los movimientos sociales para lograr una distribución más equitativa de la riqueza. La pandemia de COVID-19 ha exacerbado estas desigualdades, avivando la conciencia y movilización social para abordar estas disparidades. Este análisis destaca la importancia de futuras investigaciones y discusiones para abordar las desigualdades económicas y promover una sociedad más equitativa y justa en Dubái.

Bibliografía

Izquierdo, F. & Kemou, A. (2009) "La sociología del poder en el mundo árabe contemporáneo". En Izquierdo, F. (Ed.) Poder y regímenes en el mundo árabe contemporáneo. Barcelona, Cidob/Bellaterra.

Miniaoui, H. (Ed.). (2020). Economic development in the gulf cooperation council countries: From rentier states to diversified economies (Vol. 1). Springer Nature.

Pantelick, N. (2022, 4 mayo). A Billionaire's World: Labor, Loss, and Inequality in the Middle East and North Africa During Covid. Harvard International Review. <https://hir.harvard.edu/a-billionaires-world-labor-loss-and-inequality-in-the-middle-east-and-north-africa-during-covid/>

Sen, A. (1982). Poverty and Famines: An Essay on Entitlement and Deprivation. *Population And Development Review*, 8(2), 418. <https://doi.org/10.2307/1973011>